

SUSCRIPCIÓN	En la Isla al mes pras.	1 50
	Resto de España	1 75
	Extranjero	2 50

Mahón, lunes 9 Agosto, de 1909

Redacción y Administración
Castillo, 25.-Teléfono, 123.

Memorandum

Para mañana.

Consultorio jurídico gratuito del partido republicano.—Directores don Pedro Ballester, abogado y don Gabriel Orfila, procurador. Consulta todos los días de 4 á 8 de la noche. Domicilio: Círculo Republicano, Nueva 27.

Consultorio de la Gota de Leche.—Director Dr. D. E. Alabern. Consulta los domingos desde las 10 de la mañana. Plaza del Príncipe n.º 3.

Dispensario de la Liga Antituberculosa.—Rayós X.—Directores los médicos don Antonio Cardona Cardona, don Lorenzo Pons Marqués y D. Bernardo M. Bustamante. Consulta los miércoles y viernes de tres á cuatro de la tarde. Domicilio, Hospital Civil.

Dispensario Oftalmológico Municipal.—Director don Lorenzo Pons Marqués, Médico.—Horas de visita, los lunes, miércoles y viernes de 10 á 11 mañana, Hospital Civil.

Oficinas.—En la Delegación, Ayuntamiento, Gobierno Militar y Administración de Hacienda de 9 mañana á 1 tarde. Registro de la propiedad y oficinas de Liquidación del impuesto sobre derechos, de 8 mañana á 2 de la tarde, todos los días no feriados; despacho San Fernando 23.

Giro mutuo.—De nueve y media á doce y media de la tarde, los días laborables; despacho calle Puente Castillo número 10.

Aduana Nacional.—Oficinas abiertas los días laborables de 9 á 1. En los muelles de sol á sol.

Telegrafos.—De sol á sol el Semáforo de Bajoli. De 7 mañana á 9 noche las estaciones de Mahón y Ciudadela. De 7 á 12 mañana y de 3 á 7 tarde la de Mercadal.

Telefonos.—Comunicación permanente con la Central de la Red urbana de Mahón sita en la calle del Bastión número 3, y con las sucursales de Villacarlos, San Luis, San Clemente y Llu-mesanas.

Biblioteca Pública.—Abierta todos los días laborables de nueve mañana á dos tarde.

Museo de Historia Natural y Arte.—Estas instalaciones del Ateneo Científico Literario y Artístico pueden ser visitadas por el público, los domingos de diez á doce mañana, y los jueves por la tarde de 3 á 5.

Correos.—Recepción y entrega de certificados, valores declarados, y objetos asegurados, paquetes postales de 9 á 1 tarde.

Automóviles.—Llega de Ciudadela y pueblos del interior á las 9 horas y treinta minutos de la mañana. Sale para dichos puntos á las dos de la tarde todos los días, excepto los viernes que sale á las 12 del día.

Vapor correo.—Sale para Barcelona directo á las 5 de la tarde.

Santos del día.—San Lorenzo.

Sol.—Sale á las 4 h. 56 m.; y pónese á las 6 h. y 52 m.

Luna.—Sale á las 12 h. y 7 m. de la madrugada; pónese á las 3 h. y 13 m. de la tarde.

ALAYOR

Telegrafos.—Días laborables de 8 á 12 mañana y de 3 á 7 tarde. Los domingos y días festivos de 8 á 12 solamente.

Correos.—Horas de entrada y salida del correo: Todos los días menos los viernes. Llega procedente de Mahón á las 14 y 30. Sale para Ciudadela á las 14 y 35. Llega procedente de Ciudadela á las 8 y 50. Sale para Mahón á las 9 y 5. Los viernes sale para Mahón á las 8 y 5 y para Ciudadela á las 12 y 45. Además hay una expedición semanal que sale para Mahón combinada con la llegada del vapor correo de Palma.

Horas de despacho.—Recepción y entrega de paquetes postales, valores declarados, objetos asegurados y certificados, los lunes, martes, miércoles, jueves y viernes, de 9 á 11 mañana y de 3 á 5 tarde; sábados, de 8 á 11 y de 3 á 5; domingo, de 9 á 11. Recogida del buzón del estanco á las 7 y á las 12 y del de la Administración á la llegada del correo.

Cartas en lista.—De 11 á 13 todos los días.

1859-1860

LA GUERRA DE ÁFRICA

Datos interesantes, relativos á la famosa guerra de África del año 1859 á 1860.

También fué un fútil motivo el que la inició. La construcción de una caseta fuerte á 100 metros de la plaza de Ceuta, para cupeo de guardia que sirviese para vigilar á los presidiarios.

Día 19 de Noviembre de 1859.
Ocupación del Serrallo. Tuvieron nuestras tropas seis heridos,

Día 20.
Al empezar á construirse los fuertes de Isabel II y Príncipe Alfonso, hubo tiroteo, causándonos los moros 14 bajas, entre muertos y heridos.

Día 22.
Atacan los moros el reducto de Isabel II, 45 muertos y heridos.

Día 24.
Nuevo ataque á los fuertes, 30 bajas.

Día 25.
Otro ataque muy reñido. En él fué herido el general Echagüe. Nuestras bajas fueron 98.

Día 30.
Ataque de los moros á la línea de atrincheraamientos. Las bajas 326, entre muertos y heridos.

Día 9 de Diciembre.
El Ejército vuelve á ser atacado en sus posiciones. Entre muertos y heridos, 372 bajas.

Día 12.
La división de reserva que protegía los trabajos del camino á Tetuán, fué atacada; 76 muertos y heridos.

Día 15.
Atacan los moros las posiciones avanzadas del Ejército, hacia Anguera y Benzú.

Día 17.
Tiroteo, que nos causa 30 bajas.

Día 20.
Nuevo ataque de los moros, 86 bajas.

Día 22.
Tiroteo, 37 bajas.

Día 25.
Ataque del enemigo al campamento, 87 bajas.

Día 30.
Atacaron otra vez los moros, siendo 45 las bajas.

Este día se inicia el avance.
1.º de Enero de 1860
Combate de los Castillejos, 619 bajas.

Día 4.
Continúa el avance. Un pequeño combate, en el que tuvieron las tropas españolas 24 bajas.

Día 6.
Paso de Monte-Negrón.

Día 8.
Ligero combate en el campamento sobre el río Asmir, 31 bajas.

Día 10.
Atacan los moros al campamento, siendo rechazados y perseguidos, 177 bajas.

Día 12.
Tercer ataque del campamento sobre el Asmir, 92 bajas.

Día 14.
Combate del Cabo Negro, 418 bajas.

Día 23.
Tuvimos 57 bajas.

Día 31.
Los moros atacan el campamento español, siendo rechazados, 459 bajas.

Batalla de Tetuán.
Día 4 de Febrero.
Muertos y heridos, 836.

Día 6.
Ocupación de Tetuán.

Día 10 de Marzo.
Ligero combate sobre el pueblo de Samse, 16 bajas.

Día 11.
Combate de Samse, 213 bajas.

Día 23.
Batalla de Wad-Ras, 1268 bajas.

Día 25.
Se firmaron los preliminares de paz.

Total de bajas de la campaña
Muertos en batalla, 786.—Muertos de heridas, 366.—Muertos de enfermedades, 2888.—Heridos, 4994.—Total, 9034 entre muertos, heridos y enfermos.

Muertos y heridos, 6146.

RECORTES

COSAS DEL RIFF

El campo de Melilla

Descripción general

Melilla es el centro del sector que forma nuestro campo, y cuyo arco es de 155°. Los radios extremos están, pues, casi en prolongación y á lo largo de la costa oriental de la península de Tres Forcas, N. del campo, y el S. acaba en la playa, la península hasta Muelle Colorado, límite por la que se va á la laguna de Puerto Nuevo y termina en la tan sonada posada del Cabo Moreno.

El Río de Oro corta el sector de E. á O., entrando en el campo moro entre las cabillas de Frajana y Beniscar. Esta linda con nuestras posiciones por el N. y parte superior occidental, ocupando la península; sigue hacia el S., y paralelamente al arco del sector, las cabillas de Frajana y Mezquita, ambas al O. de nuestro campo, y Mazusa al S. Más al O. de Frajana, y con salida á la costa occidental de la península, Beni-Ya-Gar, á la izquierda del valle del río, y á la derecha Beni-Sidel, que llega hasta la laguna.

En una tercera línea, pero sólo detrás de las dos últimas, están las cabillas de El Gada y Beni-Tund, y todavía más lejos la Guelala y Keddana; en ésta acaban las salinas que siguen á continuación de la Laguna y á lo largo de la costa oriental.

Las defensas del campo español las forman una línea de fuertes: Rostro-Gordo, al N. del sector, á 700 metros del mar y á 2.700 de Melilla; Cabrerizas Altas, un kilómetro al S. del anterior y á 2.250 metros de la ciudad; Sidi-Guariach, á 2.700 de Cabrerizas y á 3.000 de la plaza. Otro distante 2.400 del anterior y de Melilla 3.300, frente al vértice de la línea de límites, entre Mezquita y Mazusa.

Segunda línea, y siempre de N. á S.: Horcas, entre Rostro-Gordo y la plaza, próximamente equidistante de ambos; Cabrerizas Bajas á un kilómetro de las Altas y á 1.400 de Melilla; Camellos, entre Sidi-Guariach y la plaza, algo más cerca de ésta; San Lorenzo, á 600 metros

al Sur y cerca del mar, y á la izquierda del río.

Además, las torres Reina Regente, Alfonso XIII y Sidi-Baja; la primera entre las Cabrerizas y las otras dos entre Sidi-Guariach y Camellos.

El radio medio del sector es de 2.850 metros: la anchura del campo 2.100, y de longitud de N. á S. 6.000; luego el área es cerca de 13 kilómetros.

Significaba el enemigo la zona neutral; de 500 metros de anchura, el arco del sector se sustituyó por una línea poligonal inscripta, irregular, de 10 lados; tres de ellos forman el entrante, cóncavo hacia Melilla, donde está la Mezquita de Sidi-Guariach, que originó los sucesos del 93.

Las posiciones ocupadas por las tropas como consecuencia de las marchas verificadas por terreno enemigo, están todas al S. y SE. del antiguo campo español y al O. de la Laguna que tiene 11 kilómetros de largo por más de 1.500 metros de latitud media.

A la altura de su mitad está el Atalayón, de 100 metros de alto, y al O. las posiciones del cuartel general que está en la columna del Yebel Sidi-Amet, estrabación del Gurugú, gran macizo que que lleva su falda hasta nuestro primitivo campo.

Delante ó á la vanguardia y á un lado pues es cosa no aclarada por los correspondales, hay otra posición; á la izquierda, á 300 metros de la C. G. y ocupando la ladera hasta el valle que separa las alturas citadas del Atalayón, otra, y el monte también depende del jefe de esta tercera posición.

A la derecha, sin que se sepa el intervalo que le separa del C. G., hay nuevo núcleo de fuerzas.

La ya célebre segunda caseta, de la que se sabe que está á seis kilómetros del Hipódromo, y éste á dos de la plaza, por lo que puede conjeturarse que se halla casi á la altura de las posiciones más avanzadas constituye otra más; siguen las de segunda línea, que son la primera case-

ta; detrás la posada de Cabo Moreno, de enlace, y por fin la reserva en el Hipódromo.

El terreno dominado pertenece á Mazusa y Beni Sidel. La Restinga queda más al SE., al flanco derecho y retaguardia.

Como luchan los rifeños

Dice Rodríguez de Celis en «La Correspondencia de España»:

Luchan los rifeños de manera muy distinta á los otros moros de Marruecos y de Argelia. Los ataques en masas de caballería, á pecho descubierto, levantando nubes de polvo que los delatan, con los blancos jaiques al aire, son aquí desconocidos. Aquí sólo es conocida la guerra de emboscada, de traición, arrastrados en tierra con la que se confunden por el color de sus pardas chilabas, ocultos tras de las piedras y de las matas, apuntando como cazador á espera y sólo haciendo fuego cuando el blanco es seguro y la huida fácil.

Buscan siempre una serie de tres ó cuatro barrancos. Se emboscan en el primero procurando flanquear con sus fuegos sin poder ser flanqueados. Cuando se retiraron lo hacen amparados por los otros barrancos que de trinchera les sirven, y contra artillería, caballería é infantería los amparan. De emboscada en emboscada, cubriendo la espalda, jamás en el llano se aventuran. Ocultos en los peñascales, sin que el antejo los divise, dejan acercarse las tropas, las dejan pasar, y cuando regresan después de explorar ó de aprovisionar, rompen el fuego traicionero, sabiendo que una tropa que regresa es siempre más débil que una fuerza que avanza.

Dispersos, incrustados casi en las piedras como las lapas á las rocas, con todo el cuerpo resguardado, suenan las descargas, y aun entonces no serían vistos si el humo no los delata. Y entonces, nuestros soldados avanzan, con desventaja notoria; pues el avance tiene que ser en descubierto y el retroceso de los moros es siempre á cubierto, de repliegue en repliegue, de piedra en piedra, de barranco en barranco, sin impedimentos, sin miedo á perder nada más que la vida, y seguros de que es muy difícil darle un balazo porque todo el cuerpo lo tienen resguardado.

Como no tienen posiciones que defender, plaza que guardar, fuertes que guarnecer, convoyes que escoltar; aprovisionamientos que conducir; trabajos que realizar, y como además conocen el terreno á palmas y se mueven en propio terreno, muévense con facilidad extraordinaria sabiendo demasiado bien que sus espías no les son traidores, y que los suyos, que están á retaguardia, no corren riesgo.

Sólo el cañón les aterra y esto es fácilmente explicable, porque el cañón llega á donde ellos no lo esperan y contra él no sirve ocultarse. En un barranco fueron hallados 60 muertos que hicieron las granadas. Allí estaban á cubierto de la fusilería, y el cañón los sorprendió.

Al fusil no le temen tanto, porque como antes digo tiran siempre detrás de rocas ó desde barrancos asomando sólo lo necesario para apuntar, y aun entonces, ponen delante una piedra para amparar la cabeza. El cañón y la bayoneta les infunden pánico, y pánico les impedirían los sabíes si aquí hubiese bastante caballería para sorprenderlos y cargarles.

Por todas esas razones, es esta guerra tan mortífera, y por ellas creo yo que el Gobierno está obligado á enviar mucha artillería moderna, cuanta más mejor, y muchísimas municiones, y bastante caballería, necesaria no solamente para explorar y para descubrir, sino para atacar llegado el momento.

Conviene no olvidar un factor importante. El moro no necesita para movilizarse Estado Mayor, ni trenes, ni buques, ni órdenes, ni uniformes, ni nada. De diez y ocho á ochenta años todos combaten cuando en combatir tienen gana, y como se renuevan sin cesar, y unos descansan mientras otros comba-

ten, sus tropas se renuevan sin cesar, entrando siempre en fuego en buenas condiciones. Cuando quieren aceptan la batalla ó la buscan; pero cuando quieren la rehuyen, y huyen dispersándose sin miedo á que su honor padezca, porque ellos no saben lo que es honor. Sólo saben lo que es combatir con ventaja, y la traición es su única consejera.

En campo abierto su combate no es temible. Soldados nuestros han luchado con seis ú ocho rifeños á un tiempo y los han vencido, matándolos é hiriéndolos. la fusilería los mantiene a raya; la bayoneta les hace correr como gamos y el cañón les aterra de tal modo que el campo dejan libre. Pero cuando atacan emboscados, son temibles, y su fuego certero siembra la muerte en nuestras filas.

El moro, como tira sobre seguro y apuntando escondido, puede elegir sus blancos y los elige. Sabe perfectamente quienes son jefes, quienes oficiales, y á ellos apunta con preferencia, sabiendo que una tropa sin mandos más débil que otra tropa con jefes. Al general Marina y á su Estado Mayor y escolta le han hecho fuego varias veces y solamente un milagro ha salvado la vida del general, que en sus prendas lleva testimonio de que la intención y la puntería iban de acuerdo.

Por todo esto, yo preconizo la táctica francesa en Casablanca. Exploración intensa por la caballería, Cañonero no interrumpido de la artillería contra los grupos que los exploradores descubren. Fuegos de guerrilla con flancos protegidos mientras la distancia es grande, contra los grupos que logran rebasar las líneas batidas por la artillería. Repliegue cuando las guerrillas son batidas y fuego por descargas desde trincheras de campaña cuando las masas atacan. Las parejas exploradoras retroceden á medida que el enemigo avanza y amparan los flancos. Cuando el enemigo huye los exploradores en masa cargan.

Con esa táctica, repetida meses y meses, mataron los franceses muchos miles de moros, y los mataron á mansalva, gastando mucho dinero en proyectiles, pero muy poco en sangre. A una táctica de traición, opusieron otra de arte militar moderno, convencidos de que con estas gentes no debían prodigarse los heroísmos y si el fuego del cañón hábilmente preparado.

POLÍTICA EXTERIOR DE INGLATERRA

UN DISCURSO DE SIR EDWARD GREY

Diversas cuestiones

London.—Contestando á los discursos pronunciados en la Cámara de los Comunes por sir Charles Dilke y Mr. Henderson, el ministro de Negocios Extranjeros, sir Edward Grey, ha dicho, entre otras cosas, lo que sigue:

«Hemos ajustado con ciertos países europeos convenios conocidos del mundo entero.

Dichos convenios no constituyen obstáculo alguno para que Inglaterra mantenga buenas relaciones con las otras Potencias europeas.

En lo que concierne á la iniciativa particular que hemos tomado, relativa á la Bosnia Herzegovina, no creo que hayamos ido tan lejos en demasía como cree sir Charles Dilke. Nosotros sólo tenemos á las obligaciones especificadas en el Tratado de Berlín.

Mi deseo es mantener en toda su integridad los tratados internacionales.

Si la Cámara quiere que siga la paz, que mantenga íntegramente los compromisos contraídos.

El golpe asestado al Tratado de Berlín ha sido un golpe terrible para Turquía, que está atravesando horas críticas. En lo que concierne á varias Potencias, y á la citada Turquía especialmente, hemos experimentado grandes inquietudes.

Por fortuna, se llegó á un arreglo, sin que la paz fuese turbada ni nadie estorbaba el desarrollo del nuevo régimen.

Si hubiésemos observado una conducta menos decidida, si no hubiéramos hablado tan enérgicamente, ¿creo la Cámara que hubieran sido obtenidos resultados tan satisfactorios, sobre todo en lo que con Turquía se relaciona?

Desearnos que las mejoras logradas por nuestra diplomacia sigan afirmándose.

Respecto á Creta, debo decir que no es cierto que, manteniendo el «statu quo», confirmamos la anexión de la isla á Grecia.

Creta ha sido confiada en depósito á las cuatro Potencias que defienden los derechos superiores de Turquía. Tal es el «statu quo». Decir que este significa una anexión virtual, es extraviar los espíritus.

Hemos querido, en lo que á Creta respecta, impedir que se dañe el prestigio del nuevo régimen turco y se debilite las probabilidades de regeneración del pueblo otomano.

Hablando del Congo, he aquí lo que puedo declarar:

Hemos deseado que se dejase completa libertad de acción al Gobierno belga. Queremos darle todo el tiempo necesario para que sean conocidas sus intenciones. Mas no dejaremos por esto facilitar nuestros derechos.

Ahora se encuentra en el Congo el ministro de las Colonias y no regresará hasta Septiembre. Si no aguardamos para obrar á que vuelva, dirán otras Potencias que cedemos á sugerencias interesadas.

La situación, si no cambia antes de fines de año, será muy difícil, tanto para nuestros nacionales, como para Bélgica. Y debemos adoptar medidas para defender nuestros derechos.

He de referirme ahora al discurso pronunciado por Henderson, relativo al viaje del Soberano de Rusia.

Dicho discurso pone á nuestro Gobierno en situación difícil. Inglaterra no debe preocuparse como nación de las cuestiones interiores de Rusia. Además, los miembros de la Duma que han venido á visitarnos, han dicho que toda injuria al Czar sería considerada propia por ellos.

Por otra parte, y á despecho de todas las estadísticas, Nicolás II ha otorgado Rusia su primera Constitución. Es un hecho que quedará en la historia.

Desearnos al Czar un feliz viaje y le recibiremos como al Soberano de un país amigo.»

Iglesias y conventos incendiados

El periódico ministerial *La Epoca*, órgano del Gobierno, publica la siguiente relación de los conventos e iglesias quemados en Barcelona durante los últimos sucesos:

En el distrito de la Audiencia han sido totalmente destruidas las iglesias de Cucufate, San Pedro y Agonizantes, y las capillas de Marcús y de los Padres Franciscanos.

En el distrito del Norte fueron totalmente destruidas la iglesia parroquial y la rectoría de San Andrés, el convento de los Maristas, el llamado de San Sebastián, el de monjas situado en el Paseo de Santa Eulalia, y el de las Paulas, de la calle de Mallorca. El de las madres Escolapias, situado en el Campo de Arpa, ha quedado en estado ruinoso.

En Horta fué destruida por completo la iglesia parroquial y en su mayor parte el convento de Carmelitas.

En San Martín de Provensals fueron destruidas, ó sufrieron grave daño, la iglesia de Santa María y la casa rectoral del Clot; la iglesia y convento de San Martín de Guinardó, el convento de Maristas franceses, el de Casanovas y la Institución de enseñanza de San Pedro Claver, dirigida por sacerdotes.

Las iglesias del Pino y Santa María del Mar pudieron ser salvadas cuando comenzaban á arder las puertas, rociadas con petróleo.

En el distrito de Concepción fueron totalmente destruidos el convento y orfanato de las Beatas, el del Sagrado Corazón, de las Carmelitas calzadas y la Iglesia de San Juan.

La iglesia de San Felipe Neri sufre grandes desperfectos, así como la

fábrica de la Compañía eléctrica Barcelonesa.

En el distrito de Atarazanas ardiéron las Puertas y ventanas de la iglesia de San Pablo.

Se acudió á tiempo para evitar que ardiera San Agustín.

En la Barceloneta ardiéron la residencia de los Hermanos Maristas, la de las Hermanas de la Caridad, el Patronato Obrero y la Biblioteca de Amigos del País.

En Pueblo Nuevo fué incendiada la parroquia, y en el barrio de Pekín la iglesia parroquial también.

De la iglesia de San Miguel del Puerto solo ardiéron las puertas.

En el distrito de la Universidad fueron totalmente destruidos el convento de la Inmaculada, el de las Heras de María, el de las Paulas, de la Magdalena, el llamado de la Panxa, el de las misiones del Sagrado Corazón y el de las Arrepentidas.

En el convento de Monte Sión fué quemado el pabellón habitado por el cura, y en el Seminario Conciliar ardiéron las puertas.

En el distrito del Hospital ardiéron el magnífico Colegio de Padres Escolapios, la iglesia de San Antonio Abad, la parroquia del Carmen y el convento de las Jerónimas.

En el convento de las Bernardas se destruyó la parte interior.

Se pudo impedir que ardiera el convento de las Dominicas; la parroquia de los Angeles y el Asilo de Protección á la Infancia.

En el distrito del Oeste fueron totalmente destruidos el convento del niño Jesús ó de las Damas negras, el de Carmelitas, el de San Magín, cuyo prior fué asesinado, y el Asilo del Niño Jesús.

El convento de frailes de Montserrat fué destruido en parte.

En el distrito del Sur fué destruida totalmente la parroquia antigua de Santa Madrona, el convento de Hermanas de la Asunción y el de las enfermeras para obreros.

Fueron destruidos parcialmente el Asilo de Párvulos, el Centro católico obrero de Santa Madrona, la Iglesia nueva de Santa Madrona, el Colegio de Escolapios y los conventos de Salesianos y Salesianas.

EL TRIUNFO DE BLERIOT

Entreviú con el aviateur

El famoso aviadór francés Luís Bleriot que acaba de atravesar con su aeroplano el canal de la Mancha, ha sido interrogado por un redactor de *Le Matin*, cuyo periódico publica la curiosa entrevista celebrada con el rival de Wright y Santos Dumont.

—¿Cómo he atravesado la Mancha? —empieza diciendo Bleriot.

No sé decirlo á punto fijo, porque todo me parece un sueño.

Después de haber hecho un ensayo preliminar, me convencí de que el aparato funcionaba perfectamente, sin la menor interrupción, y que tanto la hélice como el cilindro eran una verdadera maravilla.

Todo estaba dispuesto, pero cumpliendo lo estipulado en el reglamento, esperé la salida del sol para verificar la travesía.

Confieso ingenuamente que sentí una ligera emoción cuando me instalé en mi aeroplano.

¿Dónde arribaría? ¿Podría descender precisamente en Douvres?

Estas reflexiones rápidas no duraron un segundo. Sólo pensaba en el aparato, en el motor, en la hélice, en la gente que presenciaba mi salida...

Y llegó la hora. Todo está en movimiento; todo vibra. A una señal, los obreros dan suelta al aeroplano. Empiezo á elevarme, á subir.

Enfilo el canal, me elevo progresivamente, de metro en metro; franqueo la duna y me encuentro suspendido en el mar, dejando á mi derecha el contratorpedero que vigila mi caída y cuyo humo opaco oscurece el sol.

Voy caminando, camino tranquilamente, sin ninguna emoción, sin ninguna impresión real; parece que me hallo en un globo.

La ausencia de la menor ráfaga de viento me permite no accionar sobre el «governalle» ni imprimírle variación alguna.

Se me figura que voy despacio, pero esto es debido según creo, á la uniformidad del mar.

Allá abajo, por la parte de tierra, las casas, los bosques, los caminos aparecen y desaparecen como si fuese un sueño fantástico, y debajo de mí, el agua, el mar, sobre cuya superficie veo siempre una ola, la misma gigantesca ola al parecer, que se presenta continuamente ante mi vista.

Durante unos diez minutos me creo solo, aislado, perdido en medio del mar inmenso, sin distinguir ningún punto en el horizonte, por las aspiraciones roncadas del motor, me impresionó tristemente y por un momento sentí algo de temor, que no me avergüenza el referirlo.

También, repito, é instintivamente dirigí una ojeada sobre el distribuidor de grasa y el graduador del consumo de esencia.

Estos diez minutos me parecieron siglos, y por dicha mía, apercibí hacia el Este una línea grisácea que se destacaba del mar y aumentaba de volumen rápidamente. Era indudablemente la costa inglesa. Estaba casi salvado.

Me dirigí hacia esta montaña blanca, pero el viento y la bruma hacían difíciles mis propósitos, teniendo que luchar con las manos en los aparatos y con la vista, para orientarme á través del niebla.

Pero, ¿dónde me hallaba? Porque yo no distinguía el puerto de Douvres por ninguna parte.

Tres buques aparecieron entonces á mi vista. ¿Eran remolcadores, trasatlánticos? Poco me importaba. Ellos parecían dirigirse hacia un puerto y los seguí tranquilamente.

Los marineros me distinguieron y me enviaban entusiastas ¡hurras! y casi estuve tentado de preguntarles á voces por donde se iba á Douvres, pero por desgracia mía, no sabía una palabra de inglés.

La naturaleza vino á favorecerme, pues calmó el viento y el aeroplano pudo navegar mejor; y en una fragosidad de la costa, se presentó á mi derecha, casi entrete, el castillo de Douvres.

Una alegría inmensa se apoderó de mí; ¡encaminé mi aparato, me precipité, «corrí, volé» y salté á tierra.

Mi vuelo había durado treinta y tres minutos. Había atravesado el canal de la Mancha.

Ejecuciones á granel En Teherán reina la paz

Consejos de guerra

En Teherán hay muchos elementos reaccionarios que trabajan en favor del sultán destronado y que quieren hacer una revolución.

Todos ellos dicen que el actual estado de cosas es insostenible y que no pueden continuar así, pues la Constitución es arbitraria y crea un permanente estado de tiranía.

Por hallarse complicados en estos trabajos, han sido detenidos veintidós personajes, algunos importantísimos.

Un consejo de guerra les ha juzgado, habiendo sido condenados á muerte y ejecutados seis. Los demás han sufrido condenas que varían entre quince años de presidio y cadena perpetua.

Se busca activamente á sesenta complicados más.

La gente está muy alarmada y no se recupera de las nuevas elecciones.

Créese que en éstas ocurrirán sangrientos desórdenes.

El bombardeo del Gurugú

Amplió la relación del bombardeo del Gurugú, hermosa operación militar admirablemente calculada y preparada por el general Marina.

En ella la harka ha recibido un duro castigo que contribuirá á menguar el furor con que en pasados días peleaba.

En la parte más alta del Gurugú, los moros habían establecido una especie de observatorio, donde permanentemente había grupos de tiradores rifles que se ocultaban entre las rocas y en parapetos de piedra que habían construído.

Desde allí observaban todos los movimientos de tropas que se realizaban en nuestro campo y apreciaban las obras de defensa realizadas en nuestros campamentos, pudiendo así calcular con evidentes ventajas sus acomodadas.

El general Marina supo, por confidencias ciertas, que entre cuatro y cinco de la tarde se relevaba el grupo de tiradores rifles en las alturas del Gurugú, y que, por lo tanto, á esas horas había en aquel lugar doble contingente de moros.

Aprovechando esta circunstancia, el general se propuso dar un nuevo golpe á la harka. Para ello situó en los lavadores de mineral, donde ha estableci-

do el cuartel general, y ordenó que estuviesen preparadas las baterías de obuses, recientemente emplazadas en el fuerte Camellos, y los cañones de 15 centímetros del *Numancia*, calculando los disparos de estos últimos, hechos á una distancia de 1.500 metros.

Preparado así el cruce de los fuegos, se necesitaba llamar la atención de los rifles para que se agruparan en los parapetos, sobre los que se había fijado la puntería de los cañones.

Para ello, dos batallones de cazadores recibieron orden de salir al campo maniobrando desde una llanura inmediata hasta las primeras lomas de las vertientes del Gurugú.

Apenas se habían puesto en marcha las tropas, se vió que los cálculos del general Marina comenzaban á dar el resultado apetecido.

Con los gemelos de campaña se veía aumentar los grupos de moros que coronaban las crestas del Gurugú, siguiendo atentamente la evolución de nuestros soldados. Confiados como están en que aquella posición es inexpugnable, se les veía arrastrados por curiosidad, situarse en apiñados racimos fuera de los parapetos y defensas naturales que allí tienen.

Quiso el general Marina que se confiaran más aún, y para ello, al mismo tiempo que los batallones de cazadores se abrían en ángulo obtuso, cuyo vértice descansaba en las mismas trincheras del campamento, y se esparcían una y otra línea de guerrillas resguardándose en las sinuosidades de terreno salió del campamento una batería montada de tiro rápido de 9 centímetros, que emplazó sus cuatro cañones en carga acelerada y en avanzadas hacia el campamento del Zoco.

Con esto el general Marina acabó de desconcertar á los moros, que no podían comprender la finalidad de aquellos movimientos. Les dió con ello, además, tiempo, no sólo para que llegaran todos los núcleos del relevo, sino para que, creyendo que podían causarnos impunemente muchas bajas, avisaran á sus tiradores, que acampan en la vertiente opuesta del Gurugú.

A las cinco de la tarde se vió que se había reunido una gran muchedumbre de moros en aquellas alturas, y que viendo ya cercanas de las lomas bajas á nuestras guerrillas, se preparaban á romper e fuego de fusilería.

Entonces se vió un espectáculo admirable. A una señal del general Marina, convenida de antemano, las cuatro piezas de la batería de montaña, la batería de obuses del fuerte Camellos y los cañones de 15 centímetros del *Numancia*, que habían estado calculando sus punterías respectivas, comenzaron á disparar aceleradamente granadas, que caían en las crestas del Gurugú, sobre los grupos de rifles.

La simultaneidad y la rapidez de las descargas, así como la precisión con que se hicieron los disparos, dieron mucho más resultado del que podía esperarse.

Parecía que en los picachos del Gurugú había estallado un formidable incendio. Era una lluvia de fuego que lo arrasaba todo. A simple vista se advertía que por la vertiente de la montaña rodaban enormes peñascos y que los parapetos construídos recientemente saltaban hechos pedruzcos.

Con los gemelos de campo se veía perfectamente que las bombas caían sobre los grupos de rifles. En el primer momento, el pánico de éstos, por la inesperada agresión, fué indescriptible. Se les veía, enloquecidos, corriendo de un lado á otro, saltando de peña en peña, intentando esconderse. Caían en verdaderos montones, revueltos con las piedras arrancadas por las granadas, rodando por la montaña abajo. Muchos se despeñaron sin haber llegado á ser heridos.

Nuestras guerrillas, que se habían detenido al comenzar el fuego de cañón, empezaron á replegarse. Ante aquel espectáculo, los soldados se sintieron poseídos del mayor entusiasmo, y hubieran querido disparar sus fusiles y avanzar.

Entre el estampido de los cañones se oyeron muchos vivas á España, al general Marina y á la artillería.

A las siete, la operación había terminado. Los dos batallones de cazadores regresaron al Zoco, en cuyo campamento entraron al son de la música. La batería montada regresó al Hipódromo, siendo muy felicitados los oficiales y los soldados que habían disparado las piezas, cuya puntería fué admirable.

Aparte del duro castigo infligido á los rifles, la operación realizada tiene mucha importancia, porque ahuyentará á los moros de las alturas del Gurugú, desde donde espiaban todos nuestros movimientos.

ENTRE BASTIDORES

La Junta Directiva del Teatro Principal, llevada de los mejores deseos de agradar al distinguido público y dar á conocer el repertorio de Benavente y Quinteros, no ha omitido gasto alguno para que estas obras sean representadas con todo el lujo y propiedad que requieren, contratando al efecto una compañía de las de más renombre que actúan en los principales teatros de la península, como son Price de Madrid, Principal de Zaragoza, San Fernando de Sevilla, Calderón de Valladolid, Cervantes de Málaga y otros de no menos categoría y á cuyo frente figura como director el notable actor Francisco Tressols, llevando un cuadro cuyo elenco es el siguiente:

Señorita Vinyals, Mela, Delgado, Encarnación de Araixa, y los señores Chaves, Cinca, Arolas y otros actores cuyo contrato se está ultimando hasta completar un excelente conjunto de quince artistas.

Se ha adquirido también todo el decorado nuevo, muebles, atrezzo y sastrería, para las obras que se han de ensayar.

La temporada empezará el 11 de Septiembre y terminará á fin de Octubre.

Para la función inaugural y presentación de la compañía se pondrá en escena *La fuerza bruta* de Penavente y *El amor que pasa de los Quinteros* y en el domingo, jueves y sábado siguientes, *El Abuelo*, *El Genio Alegre*, *Los Mahechores del bien* y así sucesivamente se seguirá estrenando *Rafels*, *Intereses creados*, *La biniña*, *Nido ajeno*, *El nido*, *Boxas de Plaga*, *El afinador*, *Los Galeotes*, *Por las nubes*, *El abolengo*, *El Pato* y otras comedias originales de los Hermanos Quinteros, Rivas, Benavente, Pérez Galdós, y otros grandes escritores, proponiéndose la dirección artística dar toda la mayor variación al espectáculo.

Así, pues, esperamos que el público corresponderá al sacrificio de la empresa y acudirá al teatro para ver y saborear el género por ahora casi desconocido en Mahón y que tantos aplausos y ovaciones cosecha en los teatros de Madrid y provincias.

Cris.

Crónica local

A las nueve de la mañana de ayer salió de este puerto para el de Argel el vapor *Villa de Soller* conduciendo á su bordo mas de cien expedicionarios.

Se nos dice que la misma empresa organizadora del viaje á Argel ha pedido condiciones al vapor *Villa de Soller* para efectuar un viaje de recreo á Orán y Melilla, siempre que se reúna número suficiente de pasajeros.

En la pasada noche se ha desencadenado sobre esta ciudad una gran tempestad acompañada de lluvia que ha durado pocos momentos.

Con objeto de tomar parte en las próximas oposiciones para Correos, salieron ayer para Barcelona y Madrid, nuestros paisanos y amigos don Antonio Camps Cardona y don Pedro Taltavull Motta. Les deseamos un feliz éxito.

A las primeras horas de la madrugada de hoy ha llegado á este puerto el vapor correo *Isla de Menorca* procedente de Palma.

Las fiestas celebradas en el pueblo de Llumasanas vieron muy animadas no ocurriendo ningún incidente desagradable.

En las carreras de caballerías, celebradas en la tarde de ayer, ganó el primer premio la mula de *Cugunet*.

Las funciones celebradas estos días en los teatros Principal y de Verano se han visto en extremo concurridas, saliendo el público complacido de los mismos.

Para esta noche se anuncia en dichos teatros nuevas secciones con variedad de programa.

En conmemoración del séptimo aniversario de la coronación del Rey Eduardo VII de Inglaterra ondea en el día de hoy el pabellón de la Gran Bretaña en el Consulado de dicha nación en esta plaza.

Copiamos de *La Tarde* de Palma:

«Durante toda la noche del viernes al sábado se trabajó en el parque de artillería de Palma para poder embarcar con destino á Meilla una batería de montaña completa y una importante cantidad de municiones.

Todo ello fué embarcado con gran rapidez á bordo del vapor *Miramar*, partiendo el mismo sábado para el punto de su destino.»

La Junta Directiva de la Comisión de la Cruz Roja del partido de Mahón en la reunión celebrada ayer acordó iniciar una suscripción popular para recaudar recursos destinados á socorrer las familias de los militares y paisanos que mueran en el campo de batalla de Marruecos.

Además sabemos que dicha comisión está haciendo gestiones para ver de organizar en el «Teatro de Verano» una función á beneficio de las víctimas de la guerra en Melilla.

No podemos menos que aplaudir las iniciativas de la Cruz Roja en actos tan humanitarios como el que nos ocupa.

Servicio Telegráfico

DE LA VOZ DE MENORCA

(Conferencias telegráficas de nuestro corresponsal en Barcelona)

Barcelona 7, 3'45

(Recibidos á las 21.)

Los globos

Ayer no les fué posible á los globos «Uranio» y «Reina Victoria» efectuar las operaciones de los pasados días para explorar el campo enemigo, por impedirlo el fuerte viento poniente que reinaba.

Debido á ello la artillería no ha podido maniobrar por suponer que los rifeños, después del escarmiento sufrido con el bombardeo, habrán levantado el campamento trasladándose á otro sitio más resguardado.

Los referidos globos están preparados para maniobrar tan pronto como el tiempo lo permita.

El capitán Gordejuela y demás oficiales de ingeniería que forman el parque aerostático lanzan de vez en cuando globos pilotos.

El nuevo gobernador de Barcelona

Ha sido objeto de muchos comentarios el nombramiento que ha hecho el Gobierno á favor del señor Crespo Azorín para el cargo de Gobernador de Barcelona.

Todo el mundo se extraña de que un cargo tan delicado, que hoy casi llega á la categoría de Ministro, se adjudique á un señor que podrá ser muy amigo de los señores Maura y La Cierva; pero á quien nadie conoce, principalmente en Barcelona, y que no se ha distinguido hasta ahora en nada que pueda acreditarle ante la opinión de poseer las dotes de gobernante necesarias para desempeñar tan difícil misión.

La Asambléa de las diputaciones

El día 28 del corriente mes se efectuará la sesión de apertura de la Asamblea de las diputaciones que debe tener lugar en Santander.

Los preparativos hechos para la referida asamblea son muchos y los temas que se han de discutir revisten verdadera importancia, por lo que se confía que será de buenos provechos para la vida y desarrollo de las corporaciones provinciales.

Se han inscrito para tomar parte en las deliberaciones importantes personalidades pertenecientes á todos los partidos políticos.

Llegada de heridos

Telegrafían de Granada que ha llegado á aquella ciudad procedente de Melilla una expedición de heridos, que ascienden á 62.

Entre ellos figura el soldado Gonzalo Vico Pintos, hijo del célebre actor don Antonio Vico y sobrino del general Pintos, muerto en el glorioso combate del día 27 de Julio.

Los expedicionarios han sido atendidos cuidadosamente por el vecindario, disputándose todo el mundo para dispensarles toda clase de obsequios.

Los heridos cuentan detalles de la ferocidad que demuestran los moros rebeldes y del valor con que combaten nuestras tropas.

Nuevo cuartel general

El general Marina ha marchado al fuerte de Camellos con objeto de dictar las disposiciones necesarias para establecer allí el cuartel general, desde donde dirigirá las operaciones que deben emprender muy pronto nuestras tropas.

Todos los preparativos indican que en breve nuestro ejército emprenderá un movimiento de avance para desalojar al enemigo de las posiciones que ocupa actualmente.

Hay gran expectación por saber noticias detalladas de las operaciones que el general Marina piensa desarrollar.

Como es natural, el general en jefe guarda absoluta reserva acerca de sus planes á pesar del constante asedio de que le hacen objeto los periódicos que se hallan en el campo de operaciones.

Ambulancia modelo.—Más heridos

Trabábase con actividad para organizar una ambulancia modelo para el servicio de los heridos en el campo de batalla.

Dicha ambulancia estará montada con arreglo á las últimas prescripciones higiénicas, no habiéndose perdonado ningún gasto para que su servicio sea completo.

El cañonero «Mirante Lobo» ha

regresado á Málaga conduciendo á los heridos á Melilla.

Granadas de mano

El ministro de la Guerra ha hecho á Londres un importante pedido de granadas de mano para utilizarlas en las operaciones de avance que deben emprender en breve, nuestras tropas del campo de Melilla.

Rumor grave

Rumorosa fue francés apresada Alemania 2,000. (Así dice el telegrama.)

Barcelona 7, 20'15.

Convoy hostilizado

Ayer marchó para aprovisionar á las casetas del ferrocarril el acostumbrado convoy.

Los moros hostilizaron á las fuerzas que custodiaban dicho convoy, sin más consecuencias que la de habernos muerto un mulo.

Nuestros soldados costearon á la agresión de los moros, retirándose éstos inmediatamente sin querer la lucha.

Se sabe que el cabo Salustiano Gómez, estudiante de medicina, resultó herido en dicha acción y á pesar de su estado, sin preocuparse de sus sufrimientos, dedicóse á atender á los demás compañeros que también estaban heridos, curando á más de cuarenta.

La prensa dedica grandes elogios á la conducta de Gómez, proponiendo que se le conceda alguna recompensa.

Dice Lacierva.—Conferencia

El señor Lacierva ha recibido á los periodistas diciéndoles que no ocurría novedad ninguna y que los telegramas oficiales recibidos de Melilla anuncian tranquilidad en aquella plaza y en el campamento.

El señor Maura ha tenido una conferencia con don Alfonso, poniéndole al corriente de las últimas noticias y notificándole el plan de avance del ejército de operaciones.

El rey se mostró muy satisfecho del curso que sigue la campaña.

El Gurugú

Las observaciones que se han hecho sobre el Gurugú han dado por resultado saber que los picos de la montaña están desiertos de rifeños.

Supónese que estarán escondidos en las esribaciones, bajando solamente en pequeños grupos para hostilizar los convoyes.

Como el tiempo sigue todavía revuelto no ha sido posible á los hacer «Urania» y «Reina Victoria» hacer observaciones, por lo que se ignora á punto fijo el sitio que ocupa el grueso de las fuerzas rebeldes.

Bando

El nuevo Gobernador Militar de Melilla general Arizón ha dictado un bando disponiendo que las cantinas y tabernas se cierren á las nueve de noche.

Misa de campaña

Ayer, domingo, celebróse una misa de campaña en el fuerte de Cabrerizas, asistiendo las tropas que no prestaban servicio.

El cólera en Filipinas

Cablegramas llegados de Manila comunican que se ha desarrollado la epidemia del cólera en la provincia de Albay, causando muchos estragos y extendiéndose rápidamente la enfermedad.

Se adoptan precauciones para evitar que tal plaga se propague á otras provincias.

El gobierno yanqui envía á Filipinas enorme cantidad de material sanitario.

Las operaciones de avance.

Parece que el general Marina ha desistido de su proyecto de emprender mañana las operaciones de avance contra el campo enemigo.

El general en jefe quiere tomar todas las precauciones necesarias para asegurar el éxito de la empresa y no se arriesgará hasta que disponga de todos los elementos necesarios.

Nuevo embarcadero.—Marina satisfecho.

Están á punto de terminar los trabajos para la construcción de un embarcadero en Mar Chica.

Dentro de breves días podrá ya uti-

lizarse para que desembarquen en los buques que conducen material de guerra.

El general Marina dedicó todo el día de ayer á revisar los diferentes trabajos que se llevan á cabo para fortificar el campamento y los preparativos para las operaciones de avance en el territorio del Riff.

El general se mostró muy satisfecho del cuidado y orden que reina en todos los servicios.

Sigue el mal tiempo

Hoy tampoco han podido maniobrar los globos que prestan servicio en Melilla.

Sigue la ventolera levantando nubes de polvo que ocultan la vista del campo rifeño y ciegan á nuestros soldados hasta el punto de que es imposible efectuar trabajo ninguno.

Se han tomado todas las precauciones necesarias para evitar que los rifeños, aprovechándose de dicha circunstancia, realicen alguna sorpresa contra las avanzadas.

Grupos disueltos.—La Higiene en el campamento.

Dicen de la posición que ocupan nuestros soldados en Amet-Daha-Ach, que se han visto algunos grupos de moros por aquellos alrededores.

En seguida funcionó la artillería lanzando algunas granadas contra los referidos grupos, los cuales se disolvieron en seguida retirándose al interior sin que volvieran á aparecer en todo el día.

El general Marina dicta continuas disposiciones extremando la higiene entre las tropas para evitar el que pueda producirse cualquier epidemia.

Sublevación contra los yanquis

En Manila reina mucha agitación contra los yanquis.

Aquellos naturales sufren por fuerza la dominación del extranjero, trabajando continuamente para lograr su independencia.

En todas las islas la propaganda separatista gana terreno, preparándose para aprovechar la primera ocasión de lanzarse al campo.

Ha habido ya algunos tiroteos entre las tropas yanquis y varios grupos de rebeldes.

En Mindanao se ha sublevado la tripulación de un buque de la marina de guerra norteamericana, entablándose reñida lucha de la que resultaron muchos yanquis muertos y heridos.

Los regalos se han lanzado al campo en algunas provincias habiendo sostenido ya tiroteos con las tropas regulares.

El gobierno norteamericano se verá obligado, sin duda, á mandar algunas tropas de refuerzo á Filipinas.

El general San Martín

Ha embarcado ya para Melilla el general San Martín que manda la segunda Brigada de la división Orozco, compuesta de los regimientos de Saboya y Wad Ras.

El estado del harka

Según nuevas confidencias que ha tenido el general Marina, los moros van perdiendo fuerzas de cada día.

El harka está mermaidísima, pues no llegan más refuerzos del interior y son muchos los que han abandonado las filas marchando á bandonada.

Lo que desalienta más á los moros es ver llegar continuamente al campamento español nuevas tropas de refuerzo.

Por otra parte, el continuo bombardeo que han sufrido les ha ocasionado muchos destrozos y les ha entrado un verdadero horror á las granadas españolas.

Ráttanles municiones y como la vigilancia es ahora muy estrecha, tienen pocas esperanzas de recibir las de contrabando.

Todas estas noticias hay que admitirlas con la natural reserva, porque la mayoría de los confidentes inspiran muy poca confianza.

Los heridos que hay en los hospitales de Melilla van mejorando todos con rapidez.

Es notable el cuidado que se presta en los hospitales estando admirablemente montados todos los servicios sanitarios.

Barcelona 9, 4'30.
Pruebas satisfactorias

Se han efectuado pruebas de dos

aereoplanos inventados por los capitanes señores Canellas y Gómez. El éxito de las referidas pruebas fué completamente satisfactorio, evolucionando con precisión y permaneciendo un buen rato en el aire.

Los dos aereoplanos serán destinados al ejército, siendo probable que se habrían ocasionado á Melilla por si hubiera ocurrido de que prestara servicio durante las operaciones de guerra.

Los inventores han sido muy felicitados.

La táctica de los moros

Créese que la táctica de los moros que es ahora la de no atacar seriamente á nuestras tropas, obedezca á un plan que han concebido de fortificarse en donde el terreno pueda favorecerles mejor para esperar el avance de nuestras tropas y repelerlo en lo que les sea posible.

De esta manera no tienen necesidad de gastar tantas municiones y, conocedores del terreno, podrán aprovechar todas las circunstancias que se les presenten favorables.

Sublevación

Comunican de Cádiz que se han sublevado los tripulantes de la fragata mercante «Rosario» que procedía de Londres.

Supónese que estarían borrachos. Acudieron algunas fuerzas de policía que les redujeron á la obediencia.

Descarrilamiento

En Gerona ha descarrilado un tren de mercancías, resultando muerto el maquinista y un fogonero herido de bastante gravedad.

Acción meritoria

Seguen todavía transmitiéndose nuevos detalles del terrible combate habido el día 27 del finido mes de Julio.

Telegrama de «La Maritim»

Barcelona 9'7.
Fondeado «Monte-Tor» las cinco y media sin novedad.—Cabo:

ALCALDIA DE ALAYOR

Los premios acordados distribuir entre las caballerías que hayan de tomar parte en las carreras que han de celebrarse en esta Villa el día 15 del actual festividad de San Lorenzo, son á saber:

Pollinos pesetas . 5'00
Burras » . . . 7'50
Mulos » . . . 10'00
Potros » . . . 15'00
Caballos » . . . 25'00

Además se correrán tres premios para las caballerías que han de formar la Cabalgata, consistentes en una luchara de plata cada una.

Lo que se anuncia para conocimiento del público en general.
Alayor 7 de Agosto 1909.—El Alcalde, Lorenzo Villalonga.

PARA VENDER.—Lo está un grupo de tierra de seis cuarteras con boyera, pajar, casita cisterna y era; y una viña de seis mil cepas dentro de este grupo indicado, situado en el término de Alayor y camino viejo de San Cristóbal.

Se hará todo por un precio módico. Informará don Lorenzo Pons Carreras; San Nicolás 23. Alayor.

Vapor «Villa de Soller»

Saldrá de este puerto para Soller el martes 10 del corriente á las siete de la tarde admitiendo carga y pasajeros. Para informes y demás dirigirse á Miguel Estela, Nueva 38.

OBSERVATORIO METEOROLOGICO

XXXI MAJON
ALTITUD 43 METROS
Observaciones hechas en la tarde de ayer y en la mañana de hoy.
Barómetro á 0° en mms. 758'4
Humedad relativa 81
Dirección del viento SE.
Temperatura máxima de ayer 27'0
Id. mínima de hoy 23'0
Lluvia en 24 horas 0'8
Velocidad del viento en idem 273 k.
Agua evaporada en idem 6'3 mm.
MAURICIO HERNÁNDEZ.
Mahón 9 Agosto de 1909.

COTIZACION OFICIAL

Madrid 7, 16'00.
4% interior 84'05
5% amortizable 101'10
Banco de España 458'00
Tabacos 387'00
Paris vista 9'50 á 0'00
Londres vista 27'57 á 27'59

Barcelona 9, 4'30.
Pruebas satisfactorias

Se han efectuado pruebas de dos aereoplanos inventados por los capitanes señores Canellas y Gómez.

El éxito de las referidas pruebas fué completamente satisfactorio, evolucionando con precisión y permaneciendo un buen rato en el aire.

Los dos aereoplanos serán destinados al ejército, siendo probable que se habrían ocasionado á Melilla por si hubiera ocurrido de que prestara servicio durante las operaciones de guerra.

Los inventores han sido muy felicitados.

La táctica de los moros

Créese que la táctica de los moros que es ahora la de no atacar seriamente á nuestras tropas, obedezca á un plan que han concebido de fortificarse en donde el terreno pueda favorecerles mejor para esperar el avance de nuestras tropas y repelerlo en lo que les sea posible.

De esta manera no tienen necesidad de gastar tantas municiones y, conocedores del terreno, podrán aprovechar todas las circunstancias que se les presenten favorables.

Sublevación

Comunican de Cádiz que se han sublevado los tripulantes de la fragata mercante «Rosario» que procedía de Londres.

Supónese que estarían borrachos. Acudieron algunas fuerzas de policía que les redujeron á la obediencia.

Descarrilamiento

En Gerona ha descarrilado un tren de mercancías, resultando muerto el maquinista y un fogonero herido de bastante gravedad.

Acción meritoria

Seguen todavía transmitiéndose nuevos detalles del terrible combate habido el día 27 del finido mes de Julio.

Telegrama de «La Maritim»

Barcelona 9'7.
Fondeado «Monte-Tor» las cinco y media sin novedad.—Cabo:

ALCALDIA DE ALAYOR

Los premios acordados distribuir entre las caballerías que hayan de tomar parte en las carreras que han de celebrarse en esta Villa el día 15 del actual festividad de San Lorenzo, son á saber:

Pollinos pesetas . 5'00
Burras » . . . 7'50
Mulos » . . . 10'00
Potros » . . . 15'00
Caballos » . . . 25'00

Además se correrán tres premios para las caballerías que han de formar la Cabalgata, consistentes en una luchara de plata cada una.

Lo que se anuncia para conocimiento del público en general.
Alayor 7 de Agosto 1909.—El Alcalde, Lorenzo Villalonga.

PARA VENDER.—Lo está un grupo de tierra de seis cuarteras con boyera, pajar, casita cisterna y era; y una viña de seis mil cepas dentro de este grupo indicado, situado en el término de Alayor y camino viejo de San Cristóbal.

Se hará todo por un precio módico. Informará don Lorenzo Pons Carreras; San Nicolás 23. Alayor.

Vapor «Villa de Soller»

Saldrá de este puerto para Soller el martes 10 del corriente á las siete de la tarde admitiendo carga y pasajeros. Para informes y demás dirigirse á Miguel Estela, Nueva 38.

OBSERVATORIO METEOROLOGICO

XXXI MAJON
ALTITUD 43 METROS
Observaciones hechas en la tarde de ayer y en la mañana de hoy.
Barómetro á 0° en mms. 758'4
Humedad relativa 81
Dirección del viento SE.
Temperatura máxima de ayer 27'0
Id. mínima de hoy 23'0
Lluvia en 24 horas 0'8
Velocidad del viento en idem 273 k.
Agua evaporada en idem 6'3 mm.
MAURICIO HERNÁNDEZ.
Mahón 9 Agosto de 1909.

COTIZACION OFICIAL

Madrid 7, 16'00.
4% interior 84'05
5% amortizable 101'10
Banco de España 458'00
Tabacos 387'00
Paris vista 9'50 á 0'00
Londres vista 27'57 á 27'59

TUPINAMBA

TOSTADERO DE CAFÉ Y FÁBRICA DE CHOCOLATES

HA OBTENIDO MEDALLA DE ORO

EN LAS EXPOSICIONES DE HIGIENE Y ALIMENTACIÓN DE PARÍS, VERSALLES, BRUSELAS, LYÓN Y EL GRAND PRICE EN LA DE NÁPOLES

El café "Tupinamba" es sano y digestivo

El café pintado ó falsificado envenena

Vendiendo bueno y no falsificando, se aumenta el negocio. Este es el lema de la casa TUPINAMBA.

De venta en «La Cooperativa» de los Sres. Tudurí Hermanos, Plaza Príncipe, 14. Proveedores de tropas.

Agencia "La Argentina"

Despacho de carga -- España Ultramar y Extranjero
Paquetes Postales para las Américas

Rambla Santa Mónica 33, y Plaza de la Paz.--BARCELONA

Se acaba de establecer un nuevo servicio de encargos de domicilio á domicilio desde Barcelona á Ciudadela y vice-versa, contando con medios para servir con prontitud y economía.

Los encargos podrán entregarlos ó avisar para recogerlos en CIUDADELA, á Juan López, calle Alfonso XIII, 48.

BARCELONA, á Pedro Puigdemolas, Rambla Santa Mónica 33, y Plaza de la Paz.

ALMACÉN DE MADERAS de Miguel Hernández

Méndez de Levante, 30 y 31

GRAN REBAJA DE PRECIOS

Pino Flandes	Pesetas	Abeto	Pesetas
3 por 9 el palmo	0'29	3 por 9 el palmo	0'29
3 por 8 »	0'28	3 por 8 »	0'25
2 por 8 »	0'20	2 1/2 por 8 »	0'22
1 1/2 por 8 »	0'15	2 1/2 por 7 »	0'18
1 1/4 por 8 »	0'13	2 1/2 por 6 »	0'16
1 por 8 »	0'10		
3/4 por 8 »	0'08	Pino Tea	
3 por 6 »	0'20	3 por 9 1.ª Extra el palmo	0'44
1 por 6 »	0'07	3 por 9 corriente »	0'40
3 por 4 »	0'01		

Se encontrará existencia de tablonés serrados desde un kilo hasta seis.

Persianas

fantasía cadenilla y tejidas. Se encargan dando las medidas en la esterería de LUIS MAS, calle Deyá n.º 5.—Mahón.

MENORQUINES A ARGEL

El magnífico nuevo y veloz vapor VILLA DE SOLLER

hará dos viajes á Argel durante el próximo mes de Agosto.

Salidas de Mahón para Argel los días 8 y 18 á las 9 de la mañana.

Salidas de Argel para Mahón los días 9 y 19 á las 6 de la tarde.

Precios de pasaje

En primera cámara

Ida y vuelta Ptas. 40'00
Ida ó vuelta solamente « 25'00

Segunda cámara

Ida y vuelta » 20'00
Ida ó vuelta solamente » 17'50

Cubierta

Ida y vuelta » 20'00
Ida ó vuelta solamente » 12'50

NOTAS.—Los pasajeros que se despaquen en Argel el precio que se cita se entiende en francos.

Para informes, despacho de pasajes y demás dirigirse en esta á don Miguel Estela, Nueva 38

EN VENTA.—Un carruaje para la venta de vino, otro para conducir sillares y un torno cedazo, todo á un precio módico.

Para informes dirigirse al caserío de Torret, número 26.

VEDADO --Queda terminantemente prohibido el cazar y transitar en los predios Rafal Vey, Llibertó Vey y Estancia de Llibertó.

PARA ALQUILAR.—Lo está una casa recién restaurado con espacioso jardín, en la calle del Castillo. Informarán: Comercio, 11.

Consultorio médico quirúrgico

Calle del Doctor Orfila, n.º 4

(antes Moreras)

Dirigido por los médicos

D. Baltasar Tomé Ortiz

Especialista

en Partos y Enfermedades de la Matriz

y

D. Mariano de Alba de Olmo

Especialista

en las enfermedades de las vías urinarias

Horas de Consulta

Enfermedades de la Matriz de 11 á 1.

—Enfermedades de las vías urinarias de 6 á 8.

Además tienen los dos unidos una consulta de Cirujía General de 4 á 6.

Precios.—Lunes, miércoles y viernes 3 pesetas. Los demás días 1'50.

Martes y sábados de 2 á 4 gratis para pobres.

CRIADO.—Se necesita uno en el casino La Unión que esté bien enterado de los servicios de dependiente de café y al mismo tiempo que sepa algo de cocina. Para informes y condiciones, dirigirse al conserje del casino.

PARA VENDER.—Lo está una galera nueva de seis asientos. Para informes, dirigirse en Villa-Carlos, calle de la Iglesia, número 51.

HUESPEDES.—Se desea encontrar hospedaje á todo estar en una casa particular que pueda ofrecer precios relativamente módicos.

Coches de JAIME PONS (Berruga)

Calle de la Infanta, núm. 9

Servicio entre Mahón y Ciudadela

LUNES.—Salida de Mahón á Ciudadela á las 6 de la mañana.
MARTES.—Salida de Ciudadela á Mahón á las 8 y media de la mañana.
MIÉRCOLES.—Salida de Mahón á Ciudadela á las 6 de la mañana.
JUEVES.—Salida de Ciudadela á Mahón á las 3 de la tarde.

PRECIOS

De Mahón á Alayor Ptas. 0'75	De Mahón á Alayor » 0'75
» » » Mercadal » 1'50	» Alayor á Mercadal » 0'75
» » » Ferrerías » 2'25	» Mercadal á Ferrerías » 0'75
» » » Ciudadela » 3'00	» Ferrerías á Ciudadela » 1'00

ARGENTINO HOTEL DE

Antonio Serra

Abierto recientemente en la

Plaza de la Constitución, número 2.--MERCADAL

VEDADOS

Estancias de Biniaxa

Queda terminantemente prohibido cazar en los terrenos de Biniaxa, habiéndose nombrado dos Guardas Jurados para su vigilancia.

¡¡GRAN REVOLUCIÓN!!

¡¡NUEVO INVENTO YANKI!!

Máquina de escribir por 25 duros

THE AMERICAN NEW

La nueva máquina "The American New" por su sencillez, solidez y facil manejo, por su poco peso, por su corrección y claridad en la escritura, por su facilísima composición, es la competidora de cuantas existen en el mercado.

Un niño de diez años la manejará perfectamente á la hora de hacer práctica.

No tiene teclado, ni letras de cautchou, ni resortes, ni palancas, etc... Piezas todas estas, que necesitan recomposición y cuyo coste, es casi tan caro como el de una máquina nueva.

Nuestra máquina, basta á toda persona diez minutos de práctica para saber escribir con ella.

Su peso de 2 y 1/2 kilogramos la hace transportable con facilidad, adquiriéndola, por todas estas condiciones, los viajeros de comercio.

Es utilísima y práctica en toda casa comercial y no tiene rival para todo particular por su sencillez y poco precio. ¿Por qué pagar por una de las demás máquinas 600, 800 ó 1.000 pesetas, cuando por 25 duros estáis perfectamente servidos? Vedlas y os convenceréis.

Agente exclusivo en Baleares: MANUEL BELTRÁN, Hijo.

Talleres de P. Sturla

Calle Castillo, núm. 27.-MAHÓN

AFICIONADOS:

En estos talleres encontraréis toda clase de productos químicos, preparaciones hechas para la fotografía, como igualmente placas y papeles sueltos ó al por medio. También encontraréis quien os hace á cualquier hora toda clase de operaciones del uso, como son cargar y descargar los aparatos, revelar, impresionar copias, etc. Encontraréis también los que tengan afición al arte, máquinas fotográficas, de ocasión, en perfecto estado y bajo prueba á precios relativamente baratos.

NOVEDAD

Postales dobles de vistas de Menorca en fotografía solo á 35 ptas. una. También as hay de sencillas al bromuro á 0'15 una, fototipia en color á 0'10 una y com. Próximamente se abrirá un nuevo muestrario de postales variadas y vistas de Menorca en diferentes tamaños en la Plaza del Carmen, las cuales irán anotadas con Se hacen retratos en postales y demás tamaños á precios sin competencia.

¡EL CRONOMETRO!

Relojería de LAZARO PASTOR

Castillo, 2

En este establecimiento se arreglan toda clase de relojes por finos y complicados que sean.

También se componen máquinas de escribir, gramofonos, cajas de música, etc., etc.

Se hacen toda clase de gravados.

Las composturas de relojes se garantizan por un año.

Todo á precios sin competencia.

Castillo, 2.-Mahón

Nuevo Taller de carpintería y ebanistería

Calle de la Infanta, número 176.-A

En dicho establecimiento se admitirán toda clase de trabajos del ramo. Se construyen ventanas desde 7 palmos en adelante á 5 pesetas palmo si son de madera de pino, y á 4'75 si son de abeto. Se pintará y empapelará á domicilio á precios módicos. Se reciben encargos en la calle de Cifuentes, número 16.

LA PARCELONESA

Taller de Corsetería á cargo de

MARIA RODAMILANS DE GASSO

Habiendo recibido esta industrial los últimos modelos de corsés, de París y Barcelona, tiene el gusto de ofrecer á su clientela cuantas novedades existen en el ramo, comprometiéndose desde luego á confeccionar los elegantes

- Corsé Reina Victoria (último modelo).
- Id. forma recta Inglesa (modelo 1908).
- Id. forma recta Parisiense (modelo Abril 1909).
- Id. forma recta Princesa (modelo Barcelona de 1909).
- Id. La Sultana.
- Id. forma Cinturón (modelo 1908).
- Id. Imperial.
- Id. forma elegante.
- Id. forma Parisiense.
- Id. forma Emperatriz.

Mariposas.

Fajas ventrales, para contener la obesidad y tirantes para evitar la cargazón de espaldas.

Asimismo puede ofrecer un buen surtido de ligas para corsés forma recta desde UNA PESETA el par.

Deyá, 1.-Mahón